

論文内容の要旨

論文題目 ショウジョウバエ神経筋結合系における標的選択及びシナプス形成過程の可視化
(Live imaging of neuromuscular target recognition and synaptogenesis in *Drosophila*)

氏名 高坂 洋史

われわれのからだは、至るところに神経がはり巡らされている。個々の神経細胞は、軸索を伸ばして適切な細胞との間にシナプス構造を形成している。適切な神経配線は、神経系が正しく機能するために必要であり、脳神経系を理解する上で、神経回路網形成のしくみを明らかにすることは重要である。本論文では、ショウジョウバエの神経筋結合系を用いて、神経接続が作られる過程の解析を行なった。

適切な神経接続が作られるまでにはいくつかの段階がある。まず、神経細胞は軸索を正しい方向へ伸ばす。これは、軸索の先端の成長円錐という構造が、周囲の様々な道案内を頼りに、正しい経路を選択して進んでいくことによる。これが、「軸索誘導過程」である。やがて成長円錐は、シナプスを作るべき細胞（標的細胞）の近傍に達する。ここで成長円錐はいくつかの細胞の中から標的細胞を選び出す。これが、「標的選択過程」である。シナプスを作るべき相手が見つかったあと、シナプス形成を始める。シナプスは単なる接着構造ではなく、効率よく情報伝達するために、タンパク質や膜構造が組織化されている。このシナプス構造の構築が、「シナプス形成過程」である。この3つの過程のうち、本論文では、「標的選択過程」と「シナプス形成過程」の解析をおこなった。

神経細胞が、標的細胞を選び出しているということはさまざまな組織移植実験から明らかになっていた。分子生物学の進歩により、標的選択に関わる分子（標的認識分子）が同定されて、神経回路形成の遺伝的側面が明らかになってきた。すなわち、個々の標的細胞は、周囲の細胞が発現していないタンパク質を発現することで色分けされており、成長円錐はその色を認識することで適切な細胞を探し始めるというものである。標的認識分子の発現パターンは、神経配線パターンを明快に説明できたが、実際に

標的選択が起こる際の標的認識分子の挙動は明らかになっていない。それは、標的選択は、成長円錐と標的細胞との間の非常に動的な過程であり、シナプスが形成されたあとには痕跡が残らないという意味で一過的であるため、解析が困難であったからであると思われる。そこで、本論文の前半では、近年急速に改良された蛍光タンパク質 GFP と共に焦点レーザー顕微鏡を用いて、動的で一過的な標的選択過程の可視化を行なった。特に、ショウジョウバエ神経筋結合の持つ、標的細胞が大きいという利点を生かして、標的細胞上の標的認識分子の挙動を解析した。標的細胞（筋肉細胞）で、標的認識分子カプリシヤス (CAPS) と GFP との融合タンパク質を発現させたところ、標的細胞の出す突起の先端に濃縮した。このことは、標的選択過程において、標的細胞はその目印を突起の先端に掲げ、積極的に成長円錐との相互作用に向かっていることを示唆する。筋肉細胞の出す突起（「マイオポディア」）が成長円錐と相互作用してシナプス形成に関わることは報告されているが、本論文ではこの突起が標的選択に関わっているというモデルを提起する。実際に突起の先端が成長円錐と接触することがあるかを確かめるために、生きた状態 (*in vivo*) で成長円錐と筋肉細胞の可視化を行なった。標的選択過程において、マイオポディアの先端が成長円錐と接触し、さらにこの接触すべてが安定化するわけではないことを見出した。このことは、マイオポディアと成長円錐との接触の際、何らかの認識が行なわれていることを示唆する。従来は、成長円錐が標的選択の主役であると考えられていたが、本論文では、標的細胞にも積極的な役割があることを提起する。

シナプス構造は、様々なタンパク質や膜構造の集合体であることが知られ、免疫組織染色法や電子顕微鏡によって構造が詳しく調べられている。また、遺伝学的手法によって、シナプス部に存在するタンパク質の役割が明らかになりつつある。また、シナプスが作られる過程は、培養細胞を用いた系で詳しく解析され、シナプス部に存在することが知られているタンパク質が実際にシナプス形成過程でどのように挙動するかが解明されている。一方、*in vivo* でシナプス形成がどのように進むかについては、研究が始まったばかりである。これは、シナプスは神経組織内で密に存在し個々のシナプスを区別するのが困難であることと、*in vivo* で遺伝子を導入することが最近まで困難であったことによると考えられる。そこで、本論文の後半では、*in vivo* でのシナプス形成過程の可視化を試みた。特に、シナプス後細胞でのタンパク質の分布について解析した。シナプス後膜部の役割として、シナプス前膜との接着を維持することとシナプス後膜内のタンパク質局在を保つことの 2 つがある。ショウジョウバエ神経筋結合系においては、前者に関わる分子の一つとして、細胞接着分子ファシクリン 2 (FasII)、後者に関わるものとしてディスクスラージ (Dlg) が同定されている。成熟したシナプスにおいて、FasII がシナプス前膜と後膜との接着を担い、Dlg がシナプス後膜部の膜タンパク質の局在を支えていることが知られている。しかし、シナプス形成期にこれらの分子がどのように挙動するのかは明らかではない。本論文では、FasII 及び Dlg と蛍光タンパク質の融合タンパク質を筋肉細胞に発現させ、シナプス形成過程における挙動を観察した。どちらも、標的選択過程においては特に局在を示さないが、シナプスができるとシナプス部に局在する。これは、シナプス構造に重要なタンパク質は、*in vivo* においてシナプス形成の非常に早い段階で既にシナプス部に集積していることを示している。筋肉細胞上の FasII がシナプス部に局在するしくみを検討したところ、シナプス前膜からの分泌とシナプス前膜の FasII が

関与していて、Dlg は関与していないことが分かった。成熟したシナプスでは、FasII の局在に Dlg が重要であることが報告されている。これらのこととは、シナプス形成過程と、成熟したシナプスとでは、タンパク質の局在を支えているしくみが違うことを示唆する。培養細胞でシナプス部へのタンパク質局在が詳しく研究されている。以上の結果は、*in vivo* のシナプス形成過程におけるタンパク質のシナプス部局在のしくみを示した最初の例である。

本論文では、標的選択過程とシナプス形成過程について、GFP を用いた可視化で解析を行なった。標的選択過程において、標的細胞の積極的な役割を示唆する結果を得た。また、シナプス形成過程において、シナプス構造に重要なタンパク質がシナプス部に集積する様子をとらえた。これらの結果は、それぞれの過程及び、標的選択過程からシナプス形成過程へ移行するしくみの理解の基礎となると考えられる。

